

El Eco de Navarra

DIARIO DE INTERESES MORALES, MATERIALES Y POLITICOS

SUSCRICION

PARA PAMPLONA.

Un mes..... 5 reales.
 Tres meses..... 14 "
 Seis meses..... 27 "
 Doce meses..... 50 "

ULTRAMAR.

Seis meses..... 60 reales.
 Doce meses..... 100 "

PAGO ADELANTADO.

SUSCRICION

PARA FUERA DE PAMPLONA.

Tres meses..... 16 reales.
 Seis meses..... 30 "
 Nueve meses..... 44 "
 Doce meses..... 56 "

EXTRANJERO.

Tres meses..... 47 reales.
 Seis meses..... 92 "

PAGO ADELANTADO.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES. TELEFONO N.º 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajo y calle de San Gregorio, 25.

Pamplona 13 de Marzo de 1891.

¡BUENOS PATRIOTAS!

II.

En mi primer artículo, cuyo es el título con que se encabeza el presente; advertí tenía en cartera varias notas, además de las publicadas, referentes al patriotismo de algunos españoles plagiarios de los franceses en la tarea de detractor las cosas y los hombres de nuestra nación. Hoy toca el turno a una aseveración emitida muy de ligero por un periódico en detrimento del prestigio de Navarra.

Durante el siglo XVII andaba muy en boga entre los poetas el siguiente adagio latino:

Quid levius pluma? pulvis.—Quid pulveri? ventus.—Quid ventus? mulier.—Quid muliere? nihil.

¿Qué cosa hay más ligera que la pluma? El polvo.—¿Y que el polvo? El viento.—¿Y que el viento? La mujer.—¿Y que la mujer? Nada.

Bien se conoce que en aquel entonces no existía la prensa periódica, y por tanto ciertos periodistas tan ligeros que no ya la mujer que más lo sea sino el hidrógeno, cuerpo de los conocidos el de *manos pesas*, igualanlos en ligereza. Porque se necesita tener sobrado desahogo y falta de reflexión para asegurar en letras de molde que Navarra es una de las provincias más atrasadas de España.

A poco que piense el *escribidor* que ha calumniado a este país no podrá menos de recoger sus imprudentes é impremeditadas palabras.

Sin maternos en profundidades ni dibujos, sin descender a detalles minuciosos ni a comparaciones, siempre odiosas tratándose de porciones de territorio español y como tales hijos de la patria común, nos fijaremos únicamente en la instrucción elemental, base de toda cultura y adelanto. Es un axioma, claro como la luz del sol, que la generalización de la lectura y escritura es el cimiento indispensable de toda instrucción, el mejor medio de que disponen los pueblos y las generaciones de comunicarse sus particulares adelantos, sus constantes esfuerzos por conquistar la verdad é iluminar al humano espíritu. Es una verdad evidente que el grado de instrucción de un país es la norma de su civilización y adelanto. No en balde dijo un eminente estadista de la América del Norte: "Si nuestros industriales obtienen grandes beneficios á pesar de producir más barato que en Europa, donde el salario apenas basta para asegurarles una miserable existencia, se debe solo á la cultura,

relativamente superior, de nuestro pueblo en el que la instrucción elemental está muy extendida."

Ahora bien; ¿cuál es la situación de Navarra bajo el punto de vista de la instrucción de sus habitantes?

El lector puede deducirlo de la inspección de estos datos.

Por cada cien habitantes en España:

	Varones.	Hembras
Saben leer y escribir	31.72	14.69
Saben solo leer	2.60	4.33
No saben leer	62.68	80.98

Los promedios de Navarra son:

	Varones.	Hembras
Saben leer y escribir	46.84	27.51
Saben solo leer	9.37	10.33
No saben leer	43.79	62.16

Comparada la instrucción de Navarra con la general de la nación resalta á primera vista el adelanto en que se encuentra nuestra provincia, y si descendemos al análisis de las cifras correspondientes á los diversos territorios de la Península hallaremos que, en cuanto á varones, existen treinta y cuatro provincias en que la instrucción se halla más atrasada; y respecto á hembras nada menos que cuarenta y cinco van á la zaga de Navarra.

En tanto que en Navarra el 47 por 100 de sus habitantes varones sabe leer y escribir, en la culta Cataluña se dan los promedios que siguen:

	Promedios.
Barcelona	43
Gerona	36
Tarazona	29
Lérida	28

Y si estudiamos las cifras de Andalucía es aun Mayor la ventaja que resulta, como se desprende de este examen:

	Promedios.
Cádiz	31
Sevilla	29
Huelva	28
Córdoba	23
Jaén	21
Málaga	18
Almería	17
Granada	15

Ante pruebas tan fehacientes, ¿seguirá el *escribidor* de referencia afirmando que Navarra es una de las provincias más atrasadas?

JOSÉ VICENTE VERAZALUZE.

CONSEJO SUPERIOR DEL TRABAJO.

Nos hemos propuesto tener al corriente á nuestros suscritores de todo lo que hace referencia á la cuestión que hoy ocupa preferentemente á todos los gobiernos sin distinción, la manifestación de 1.º de Mayo, y hemos cumplido

—Si (decía uno;) ¡han llegado hasta ofrecer diez mil marcos por el número 9672!

—¿Diez mil? (respondió otro.) ¡Yo he oído hablar de veinte mil, y aún más!

—¡El señor Vanderbilt, de New York, ha llegado hasta treinta mil!

—Los señores Baring, de Londres, á cuarenta mil.

—¡Y los señores Rothschild, de París, á sesenta mil!

Ya sabemos lo que había de creer de aquellas exageraciones del vulgo. A continuar aquella esca la ascendente, los precios ofrecidos hubieran concluido por ser mayores que el importe del premio mayor.

Pero si los noticieros no estaban de acuerdo sobre la cifra de las proposiciones hechas á Hulda Hansen la muchedumbre se extendió á maravilla para calificar las maquinaciones del usurero de Drammen.

—¿Qué condenado bribon es el tal Sandgoist: no ha tenido piedad con aquellas desgraciadas gentes.

¡Oh! Bien conocido es en el Telemark: no es esta su primera bribonada.

—Dicen que no ha podido revender el billete de Ole Kamp, después de haber pagado por él un buen precio.

—¡No; nadie le ha querido!

—¡No es de extrañar! En manos de Hulda Hansen el billete era bueno.

—Evidentemente: mientras que en las de Sandgoist ya no vale nada.

—Me alegro. Tendrá que quedarse con él, y ojalá pierda los quince mil marcos que le ha costado.

—Pero... ¿y si el muy tunante llega á ganar el premio mayor?

—¡Eh! ¿Qué ha de ganar!

—Sería una injusticia de la suerte. De todos modos, que se guarde de venir al sorteo...

lealmente hasta la fecha nuestro compromiso.

No ha muchos días presentamos el manifiesto de los obreros franceses, y hoy vamos á dar cuenta á nuestros lectores de las partes más salientes del discurso, que casi al mismo tiempo que los obreros formulaban su manifiesto, pronunció M. Roche, ministro del Comercio y de la Industria en Francia ante el consejo superior del trabajo, consejo nombrado por el ministerio francés.

Dijo el ministro en estas ó parecidas palabras: "El gobierno de la República, de acuerdo con las Cámaras, al instituir el consejo superior del trabajo, emprendió una obra con la mayor fé y la mejor voluntad. Quiso asociar á los mismos trabajos patronos y obreros, á fin de que investigando juntos, no la solución única é ideal de esos problemas tan diversos y tan complejos con demasiada frecuencia confundidos bajo el nombre de la "cuestión social", sino las soluciones prácticas de cuestiones particulares y precisas, que caía una de ellas es un elemento de este progreso incesante que constituye el deber y el honor de un gobierno democrático.

Debo aconsejaros, pues, que abandonéis esas vanas discusiones de escuela que tanto turban los espíritus, dispersando todos los esfuerzos y paralizando toda acción.

Estamos todos de acuerdo sobre las ideas esenciales; la ley del progreso social, y el deber de justicia que incumbe al gobierno de la Francia moderna? En verdad, nosotros no apartamos la vista de los males que afligen á tantos seres humanos y que conmueven á todas las almas generosas; porque ¿cómo desconocer las mejoras que resultan del trabajo de las generaciones, de las conquistas de la ciencia, de la razón y de la libertad?

El hombre no llega cada día á hacerse más y más dueño de la naturaleza, del tiempo y del espacio? Después de haber sido durante tantos siglos obscuros el esclavo de la materia y de la fuerza, las domina á su vez y las amolda á sus necesidades.

Cada día enriquece este dominio un nuevo descubrimiento; una nueva conquista extiende nuestro poder sobre las cosas tan largo tiempo enemigas, y en verdad que puede creerse que los sueños de la atrevida imaginación, los prodigios del porvenir los han de convertir en realidades.

¿Cómo, sin manifiesta seguridad, podría sostenerse que tantas conquistas son inútiles; que no han sido de provecho á las masas, sobre todo en el país que ha proclamado hace cien años los derechos

—Si, porque podría jugarle alguna mala pasada.

Tales eran las opiniones emitidas con respecto á Sandgoist.

Sabemos, por otra parte, que, por prudencia ó por cualquier otro motivo, no tenía la intención de asistir al sorteo, puesto que le víspera estaba todavía en su casa de Drammen.

Hulda, fuertemente conmovida, y Joel, que sentía estremecerse sobre el suyo el brazo de su hermana, pasaban de prisa, sin procurar oír mas, como si temiesen ser acorados por los aquellos amigos ignorados que contaban entre la multitud.

Habían esperado encontrar á Sylvius Hog en su paseo por la ciudad; pero no sucedió así. Algunas palabras sorprendidas en las conversaciones, les dieron á entender que la vuelta del profesor de Christiania era ya conocida del público. Desde por la mañana se le había visto con un aire muy atareado, como hombre que no tiene tiempo de preguntar ni de responder, dirigiéndose, ya hacia el puerto, ya hacia las oficinas de la marina.

Joel hubiera podido preguntar al primer transeunte dónde vivía el profesor Sylvius Hog, con la seguridad de que se habría apresurado á indicarle su morada y hasta á conducirlo á ella; pero no lo hizo, por temor de ser indiscreto, y puesto que la cita se había dado para el hotel, lo mejor era dirigirse allí para encontrarle.

Esto es lo que Hulda rogó á Joel que hiciese á cosa de las diez y media. Se sentía muy fatigada, y todas aquellas conversaciones, á las cuales se hallaba mezclado su nombre, la hacían bastante daño.

Volvió, pues, á entrar en el "Hotel Victoria" subiendo á su habitación para aguardar la llegada de Sylvius Hog.

En cuanto á Joel, quedóse en la planta baja del hotel, en el salón de lectura. Allí, maquinalmente,

del hombre y que ha hecho triunfar definitivamente en sus instituciones la igualdad civil, la política y la más completa libertad?

Nosotros, de acuerdo con las generaciones pasadas sobre el derecho y sobre el deber del Estado de intervenir en ciertas cuestiones económicas, á las cuales una opinión de cada día mas rara, quisiera que no intervinieramos oficialmente, bajo el pretexto de respetar la libertad individual.

A burla debía tomarse hoy, en el estado de nuestras ideas sobre el mundo y sobre el hombre, de nuestra concepción del porvenir de la humanidad, de nuestra religión, de la justicia, el pretender reducir el papel del Estado al de un ídolo ciego y sordo, que asistiera impasible é impotente al espectáculo repugnante de los males que se pueden curar, y no saber mas que dejar hacer y dejar pasar, los peores abusos de la fuerza y las iniquidades más condenadas.

Ya sabemos que el Estado no puede ni debe hacerlo todo. Ningun gobierno, ningun poder posee el secreto de transformar el mundo, de desterrar de él todas las miserias que le son comunes, de hacer reinar la edad de oro y la felicidad universal. Cualesquiera que sean los progresos cumplidos, las reformas sociales realizadas, el hombre permanecerá siempre por sus virtudes ó por sus vicios, por su trabajo ó por su pereza, por su conducta ó su imprevisión, el principal autor de su dicha ó de su desgracia, y la verdad es que cuanto más el derecho, la libertad y la justicia extienden su acción en la sociedad, mas el dominio de la fatalidad y de la fuerza exterior de las cosas disminuye y más cada hombre se hace el artesano responsable de su propio destino. El Estado, pues, debe hacer cuanto pueda, cumpliendo su misión, por mejorar las condiciones dentro de las cuales se ejercen la actividad y la libertad de los individuos."

NOMBAMIENTOS DE MAESTROS.

En la Junta provincial de Instrucción pública de Navarra se han recibido los siguientes nombramientos:

Para la escuela de Baire dotada con 625 pesetas D. Santiago Rolan; para la de niños de Yanci con 625 D. Sisto Echeverría y Ruiz; para la de niños de Yanci con 625 D.ª Tomasa Echenique Torres; para la de id. de Garinoain con 625 doña Maria Cruz Diaz y García; para la de id. de Ciga con 625 D.ª Andresa Martínez; para la de id. de Osacar con 500 D.ª Cándida de Leon; para la de id. de Aspiroz con 480 D.ª Cata-

ocupó su tiempo en hojear los periodicos de Christiania.

De repente su rostro palideció, turbóse su mirada, y el periódico que leía se escapó de sus manos...

En un número del "Morgen-Blad," en las noticias de mar, acababa de leer el despacho siguiente, fechado en Terranova:

"El aviso Telégrafo, llegado al presunto lugar del naufragio del "Viken," no ha encontrado vestigio alguno. Sus investigaciones sobre la costa de Groenlandia no han tenido tampoco éxito. Debe, pues, considerarse desgraciadamente como cierto que no queda ningun superviviente de la tripulación del "Viken."

XVIII.

—¡Buenos días, señor Benet! Creed que tengo un placer siempre que encuentro ocasión de estrechar vuestra mano.

—Y yo un verdadero honor, señor Hog.

—Honor, placer, honor, (respondió alegremente el excelente profesor): lo uno bien vale lo otro.

—¿Veo que vuestro viaje por la Noruega central se ha terminado felizmente?

—Terminado, no; pero sí concluido, á lo menos por este año, señor Benet.

—Entonces, habladme, si no tenis inconveniente, de aquellas bravas gentes, cuyo conocimiento habeis hecho en Dal.

—Bravas gentes, en efecto, señor Benet; bravas gentes, y gentes bravas. ¡La palabra les conviene en los dos sentidos!

—Después de lo que nos han dicho los periódicos, preciso es convenir en que son bien dignos de compasión.

—Teneis razon, señor Benet! Nunca he visto á la desgracia perseguir con tal ostinación á unos pobres seres.

lina Carrera; para la de id. de Arruiz con 400 D.^a Josefa Borda; para la de id. de Azanza con 400 Doña Estefanía Mutiloa; para la de id. de Salinas de Montreaux con 400 D.^a Sebastiana Visus; para la de id. de Aldaba con 400 D.^a Ana Engracia Galarrza; para la de id. de Olcoz con 400 D.^a Juana Ovidia; para la de id. de Arre con 400 Doña Simona Izurdiaga; para la de id. de Leoz con 340 Doña Florencia Martinez; para la de id. de Eguaras con 325 D.^a Maria Ranea; para la de id. de Mendivil con 300 D.^a Emilia Alonso; para la de id. de Eguillor con 300 D.^a Juana Ancoibar; para la de id. de Oso con 300 D.^a Maria Sengariz; para la de id. de Adoain con 300 D.^a Luisa Albald; para la de id. de Napal con 300 Doña Pabla Dueso; para la de id. de Ripodas con 300 D.^a Fabiana Nain; para la de id. de Guetadar con 300 D.^a Eulalia Perez de Albaniz; para la de id. de Esain con 300 D.^a Rosa Buj; para la de id. de Oñizano con 300 Doña Angela Uretavizcaya; para la de id. de Uzurrun con 300 Doña Juana Nagore; para la de id. de Igal con 300 Doña Tomasa Royo; para la de id. de Sarriés con 300 Doña Dorotea Saralegui; para la de niñas de Ongoiz D. Joaquin Lopez Zabalete; para la de niñas de Irurita Doña Micaela Oneca.

El Gobernador de Santander.

Nuestro amigo D. Antonio Baztan, gobernador civil de Santander, se está creando las simpatías generales en la capital y la provincia.

Los periódicos de aquella capital le tributan grandes elogios, y justo es que nosotros, paisanos y amigos suyos copioemos algo de lo mucho que dice la prensa aproposito de la extincion de la funesta plaga de los ganchos que invadia los muelles de aquel puerto a la llegada de los buques de Cuba, para explotar y timar a los infelices licenciados del ejército.

Dice El Atlántico:

Si el señor Baztan logra extirpar esa calamidad de los ganchos y con ellos el cortejo de vicios y escándalos que aquí han importado, esté seguro de que habrá moralizado mas, mucho mas, que con sus dignas y laudables campañas anteriormente iniciadas contra el abuso de los pasaportes, contra el juego, contra la blasfemia y contra los ladrones: por la razon sencilla de casi todos esos males tienen, si no precisamente su origen unico, si cuando menos auxiliar poderoso y propagador constante en ese foco de inmoralidad tan antiguo y vergonzoso, como deplorada siempre por las personas honradas que a menudo presencian el espectáculo repugnante que se repite a la llegada de cada vapor correo y saben la serie de innumerables abusos y robos de que luego son víctimas los licenciados de Cuba.

Hemos sabido con verdadera complacencia, que al fundar el vapor correo en la madrugada de ayer, llegaba a su costado el señor Baztan, con varios vigilantes, y despues de aperebir a los que, como siempre ha sucedido, van allí a conquistar a aquellos de la manera que no es preciso recordar, fué cumpliendo sus aperebimientos contra todos cuantos los desatendieron, y desde allí envió detenidos a dieciseis ó dieciocho de los más sobresalientes, ejemplo saludable que dió por resultado el que, lo que nunca habia sucedido, desembarcasen y se viera por el Muelle a los licenciados, sin el obligado cortejo de otras veces, libres de los escandalosos asaltos que estábamos acostumbrados a presenciar.

Para mantener a los licenciados, en cuanto sea posible en ese «estado de libertad», el Gobernador ha adoptado disposiciones y dado terminantes ordenes a sus agentes, mediante las cuales parece que se propone que sea inmediatamente detenida cualquier persona sospechosa que se vea en compañía de aquellos, y especialmente a la entrada ó salida de ciertas casas, a cuyo fin sabemos que se ha encargado a varios guardias de la Alcaldia para que cooperen con los del Gobierno civil.

Excusado es que aseguremos al señor Baztan de la singular complacencia con que todo el vecindario ha de ver tales y tan necesarias disposiciones, y su personal y eficazísima intervencion en este asunto, de la que ya oímos ayer vivos elogios.

Recibamos como bien ganados al señor Gobernador, y persuádanle más que por ese camino puede afirmar perdurablemente las simpatías generales que este y otros servicios le han valido.

La Bandera:

Con un éxito que excede a toda ponderacion, dió hoy prácticamente comienzo el señor Gobernador civil a la campaña emprendida contra los ganchos y demás personas de ambos sexos que desde tiempo inmemorial venian dedicándose en esta capital a la explotacion de los infelices pasajeros que llegaban de Cuba.

Ni un solo tumulto hubo allí; ni un solo escándalo se armó; ni un solo hombre se le detuvo por ganchero confundiéndole con otra persona. Cada pasajero marchó según tuvo por conveniente sin ser molestado por nadie.

A los escándalos, a la gritería, a la multitud de gente que se agolpaba allí en tales ocasiones, su cedió la calma, la rectitud, el silencio y la moderacion a tal altura, que mas que el desembarco de trescientos y tantos hombres, creíamos asistir a la llegada de media docena de amigos. Tal era el orden que reinaba.

Para esto era preciso una energia, una voluntad de hierro como la del Sr. Baztan que personalmente

resolvía las pocas cuestiones que se suscitaron, encaminándolo todo por el buen camino que dejamos apuntado.

La Voz Montañesa:

«Ayer, a la llegada del vapor-correo, el gobernador Sr. Baztan se trató de bordo del *Coronara* a presenciar el desembarco del pasaje, y este se verificó con el mayor orden y sin que los pasajeros se viesen molestados, ni se armasen los barullos que suelen presenciarse en esos actos.

Los boteros permanecieron en sus botes, y los dueños de casas de huéspedes, en los muelles, ofrecian sus habitaciones, no consintiendo intermedios diarios.

Mas tarde pidió nota de las casas matriculadas en la seccion de Higiene, que se proponia vigilar, así como evitar que los pasajeros acompañados a las tiendas por los intermediarios.»

El Eco de Navarra uno sus aplausos a los de la prensa y vecindario de Santander y felicita por su campaña al Sr. Baztan.

Buena accion.

En Castellon de la Plana ha fallecido un virtuoso sacerdote el cual ha dispuesto en su testamento que su cuantiosa fortuna se invierta en la construccion de dos iglesias, una Escuela Pia, una Caja de Ahorros y expropiacion de los terrenos necesarios para ensanche de la Iglesia parroquial.

Deja tambien cuantiosos legados a los pobres, perdona las rentas y débitos a sus colonos y ordena la ereccion de una estatua ecuestre al rey D. Jaime el Conquistador en la plaza de dicho titulo.

Premio de 80.000 pesetas.

En una administracion de loterías de Guernica, ha correspondido en el último sorteo un premio de ochenta mil pesetas, con el que ha sido agraciado el billete número 6.876, expandido en dicha administracion, donde solo se habian recibido y vendido seis billetes ó números.

Segun nuestras noticias, los agraciados con el indicado premio, han sido varios vecinos de Guernica, Villaro y Bermeo, entre los cuales estaba distribuido el billete.

Parece que en Bermeo hay un dèrmo en el que tomaron parte hasta 15 personas, algunas de las cuales solo llevan una peseta unas, y otras dos reales.

Felicitemos a los afortunados.

El ejército y la agricultura

EN LA REPUBLICA FRANCESA.

El ministro de la Guerra francés, Sr. de Freycinet, retardará hasta fin de Mayo ó de Junio próximos el llamamiento de los soldados pertenecientes a las reservas de 1883 ó 84 para no perjudicar las siembras de primavera.

No ha habido ningun ministro de la Guerra español que se haya preocupado jamás de estas cosas. En España primero dinero, despues soldado; la agricultura y bienestar de la nacion es lo de menos.

Peral.

Recoga El Ejército o Español la noticia de que en el Puerto de Santa Maria va a iniciarse una suscripcion nacional, cuyo importe se entregará al señor Peral a fin de que e- te, particularmente, construya un nuevo submarino.

Y le pone este comentario: «Esto nos parece tan bien como mal nos pareció el que el Sr. Peral se presentase diputado.

El campo del exteinte de navio no está en las Cortes—digámos entonces—sino en el astillero. Los cargos que le hace la Comision técnica podrán rebatirse en el papel, pero se rebaten mucho mejor en el mar.

Los manifestos pueden no leerse, los buques se ven. Venga, pues, el submarino, que es mejor que el manifesto. El Sr. Peral no lo entendió así, y ha dado primero el manifesto. Pase, ya que está hecho, pero venga enseguida el buque.

Y una vez este constituido, y una vez conseguido todo lo que el Sr. Peral cree conseguir, ya puede la Comision técnica venirnos con argumentos y razones.

Esperamos, pues, la suscripcion nacional. Veremos lo que hacen entonces los entusiastas de Peral.

Y luego lo que éste hace.»

En zancos.

Paris 10. — Silvain Darmon, famoso por la destreza con que se sirve de los zancos y conocido desde hace años entre los banistas de Biarritz y Arcachon, despues de haber asombrado a cuantos le vieron subir en zancos a la torre Eiffel, se propone emprender el viaje a Moscú, sirviéndose de tales aditamentos.

El jueves partirá de la plaza de la Concordia, y segun sus calculos, llegará a Moscú el 25 ó 26 del próximo mes de Abril.

Ha construido el mismo los zancos que ha de utilizar. Son de madera sin barnizar; tienen un metro y veinte centímetros de longitud y cada uno de ellos pesa un kilogramo y 600 gramos.

Silvain se propone recorrer ochenta kilómetros diarios.

Preparativos para el 1.º de Mayo.

Paris 10. — Muchos obreros han firmado una exposicion en que se pide que el consejo municipal conceda permiso para no trabajar el dia 1.º del próximo mes de Mayo a los empleados y obreros, demandando de esa manera la corporacion ciudad que se adhiera a la manifestacion y apoya la pretension de que se reduzca la jornada normal de trabajo a ocho horas.

El prefecto del Sena se ha negado a recibir a los exponentes y a concederles autorizacion para que durante el mencionado dia celebren meetings en los locales de las escuelas públicas.

El gobierno comienza a adoptar providencias para evitar que los manifestantes se reúnan en las calles.

El diputado boulangierista Belleval ha ofrecido a los obreros ponerse a su frente en la plaza de la Concordia.

Un criminal

El ex-director de la cárcel de San Sebastian, señor Imas, reconoció en el dia 10 en el conductor de un coche del tranvia a un sujeto llamado Justo Arroyo, presunto autor del asesinato de una

anciana, cometido hace tres años, y que fué encontrada con la cabeza separada del tronco, cerca del hospital.

El Sr. Imas dió inmediatamente cuenta al juez y ambos se personaron en una sidrería, donde se hallaba el Arroyo, el cual fué detenido y llevado a la cárcel.

La causa habia tenido que sobreseerse por no haber sido encontrado el autor del crimen.

Las Cámaras de Comercio.

Las Cámaras de Comercio de España en París gestionan cerca del gobierno francés la prórroga del plazo concedido para la introduccion de los vinos envasados.

Empréstito Bonaerense.

La suscripcion abierta en Londres para cubrir el empréstito de Buenos Aires alcanzaba el dia 11 la suma de 32 millones de duros.

Crisis en Buenos-Aires.

Buenos-Aires 9.—Continúa la crisis rentística, los cambios comerciales han quedado aplazados hasta el jueves. La Bolsa y los Bancos continúan cerrados, aguardando al empréstito que debiera quedar terminado mañana 10.

El general Mirellis.

Asegúrase no ser cierta la anunciada dimision del distinguido gobernador militar de Melilla señor Mirellis.

Los moros.

Corren rumores de que los moros han ocasionado algun conflicto en la factoría española de Rio de Oro. Sin embargo, la noticia necesita confirmacion.

Grave accidente.

En el tren-correo de Zaragoza a Madrid y en el túnel existente en Morata, el director de la seccion de telégrafos, que viajaba en un coche de primera clase, se vió acometido por un hombre que le amenazó con una hoz dando origen a una lucha de la cual ha resultado herido en una mano el citado director de telégrafos.

El temporal.

Oporto 10.—Por causa del mal tiempo que reina no pudiendo ayer celebrarse los Consejos de guerra anunciados contra los individuos complicados en los últimos sucesos de esta capital.

La mar fuerte que reina no permitió que el tribunal se constituyese a bordo de los tres buques anclados en la rada del puerto artificial de Leixoes, que es donde se encuentran los prisioneros.

El temporal sigue en aumento. Londres 10.—Reina un violento temporal de nieve en toda Inglaterra.

Los daños y destrozos ocasionados en esta capital son de grandísima consideracion, lo mismo que en los pueblos circunvecinos.

Las comunicaciones son muy difíciles, pues la mayor parte de los caminos se encuentran interceptados.

Supone tambien que hayan ocurrido algunos siniestros marítimos, si bien hasta el presente no se tienen noticias, concretas.

En el Canal de la Mancha la mar se presenta muy gruesa y picada.

El vapor-correo que hace el servicio de Douvres a Calais, se ha visto obligado a volver al puerto por no poder seguir su marcha a causa del temporal.

Asesinato en un tren.

El gobernador de Córdoba telegrafió anteayer al de Madrid que en el tren mixto de Sevilla, y en un coche de primera con tabilla de no fumadores, fué hallado el cadáver de una mujer que, por los papeles que se le encontraron, resultó llamarse Mme. Herrisson.

Eta de-graciada señora procedía de Sevilla, y, según parece, fué degollada en el trayecto de esta capital a Córdoba.

Su equipaje continuó el viaje a Madrid para donde venia facturado, estando en la actualidad en depósito en la estación del Mediodia por orden del gobernador.

Inmediatamente que lo reclama será entregado al juez que conoze en esta causa.

Hoy por hoy, no se tiene en los centros oficiales detalle ninguno de tan horrible crimen, y aun cuantas autoridades de esta capital se disponen a perseguir con la mayor actividad los rastros de tan siniestro suceso, suponen que el criminal ó los criminales no habrán proseguido su viaje a Madrid una vez realizado su propósito.

En todo el recorrido de la línea desde Córdoba a esta capital, se ponen en ugo todo género de investigaciones para el descubrimiento de los asesinos, obediendo, sin duda, a esta causa que un tren de quantos que debió llegar anoche a Madrid, a las siete de la tarde, lo verificara a las doce de la noche.

Desearíamos que el éxito coronase los esfuerzos de la justicia.

Correspondencia.

CARTA DE MADRID.

Madrid 11 de Marzo de 1891.

Estimado compañero:

El ministro de la Gobernacion tenia hoy terminada la combinacion de Gobernadores que llevará al consejo de mañana, segun dicen los íntimos amigos de D. Francisco Silvela, el cual guardaba profunda reserva sobre nombres propios. Solo se decia concretamente, que el Sr. Alcazar, que lo es de Granada, es trasladado a otra provincia, pero sin indicarse cual sea.

Un telegrama recibido hoy de Roma anuncia que Crispi se muestra profundamente disgustado de la especie de abandono en que le han dejado muchos amigos que tienen asiento en el Parlamento, para apoyar el ministerio Rudini, que segun el telegrama, hace cada dia mayores prosélitos entre los políticos que estuvieron al lado de su inmediato antecesor. Que Crispi muestra inclinaciones hacia la extrema izquierda cuando particularmente habia de los planes de su sucesor y ha-ta parece como fijar plazo para determinadas evoluciones, en las que varios prohombres del partido gobernante italiano no creen por considerarlas muy arriesgadas.

Tan luego como se constituya el Congreso varios diputados emprenderán su viaje a Sevilla, con el fin de presenciar las solemnes fiestas de semana Santa que se celebran en dicha ciudad, y retardarán su regreso algunos de ellos hasta despues de la popular feria de la mencionada capital.

Un ministro aseguraba que por este año el Parlamento prescindirá de las vacaciones y que solo Jueves y Viernes Santo no tendrán sesiones las Cámaras, efecto de la escasez del tiempo y de lo mucho que precisa realizar a las Cortes, si ha de atender a las necesidades más urgentes de la nacion.

Continúa el ministro de Hacienda dedicado exclusivamente al exámen de los presupuestos parciales y confeccion del general. Cuéntase en algunos de los primeros ha formulado importantes reparos acerca de los cuales el Sr. Cos-Gayon conferenciará nuevamente uno de estos dias, con sus colegas de Gabinete a cuyos departamentos afectan los indicados reparos, y que en opinion de personas que deben estar bien informadas, si no imposible, es muy difícil que prevalezcan, por las razones que en otros ejercicios de años anteriores se hicieron valer.

El señor ministro de hacienda no oculta su propósito de que inmediatamente despues de las próximas Pascuas, leerá en el Congreso su plan económico; añadiendo que entoces será ocasion oportuna para juzgarle con todo acierto, por la exposicion oficial y detallada, que someterá a la resolucion de la representacion nacional. Y esto es lo único que el repetido ministro contesta cuando por algun periodista se le interroga por el estado de sus trabajos financieros.

Esta tarde se ha dicho que las noticias que se acaban de recibir de Roma, dan cuenta del fallecimiento del Príncipe Jerónimo Napoleon, despues de una larga y penosaagonía.

Las averías que el temporal de estos dos últimos dias, ha causado en las líneas telegráficas, se reparan con la mayor actividad, segun se ha dicho hoy en la Direccion general de Comunicaciones.

El Consejo de ministros que presidirá mañana la reina, declase en un centro oficial esta tarde, que bajo el punto de visto político no revestirá importancia, puesto que se limitará a dar cuenta de los trabajos parlamentarios y al despacho de los asuntos de carácter puramente administrativos y otros referentes al personal.

Los zorrillistas que asistieron a las conferencias de Biarritz, ante las dificultades que presenta toda gestion coalicionista, por la oposicion que manifiestan ciertos elementos republicanos, han convenido en limitar su accion a recabar una especie de inteligencia que les permita marchar todos unidos y compactos en todo cuanto pueda conducir al triunfo de sus ideas, huyendo siempre de todo motivo de discordia que pudiera de nuevo sumirles, en las divisiones a que les condujo en otras ocasiones la política de los gobiernos fusionistas. Con semejante propósito, se habla de conferencias que los jefes de las diferentes minorías republicanas de las Cámaras, deberán tener oportunamente y en vista de su resultado se acordará en definitiva lo más conveniente a los fines que persiguen.

El ministro de Gracia y Justicia, tan luego como quede aprobada por las Cortes la costestacion al regio mensaje, leerá en el Parlamento algunos de los importantes proyectos de reformas que tiene en proyecto.

Desde ayer han despertado mayor interés los trabajos de la comision de actas del Congreso, por lo mismo que ha empezado a ocuparse de las que traen protestas algo más leves. La hora de las dos de la tarde que aquella ha fijado para las vistas públicas, que darán comienzo mañana, se considera como las más inconvenientes, puesto que varios de los individuos de la comision no podrán asistir a estas en razon a que tendrán que concurrir a la sesion para defender los dictámenes puestos a discusion. Por esto se creía que la citada comision no podrá menos de cambiar de horas las vistas; bien por las mañanas ó bien por la noche como desean los no aficionados a madugar, fundándose en la costumbre establecida por las anteriores Cortes.

Las sesiones de los cuerpos colegisladores han versado sobre algunos incidentes electorales, aproposito de las actas puestas a discusion que no han ofrecido importancia.

En el Senado es donde las oposiciones se fijan más en todo género de detalles que están dando lugar a escaramuzas que no dejan de entretener a la Cámara.

En la conferencia que acaban de tener los señores Pi Margall y Salmeron, quedó descartada la cuestion de coalicion y aceptada la de inteligencia, pero sin compromisos por nadie ni para nadie y con los respetos debidos a toda agrupacion republicana.

El Corresponsal.

Gacetillas.

Ayer, durante todo el dia, reinó un viento fuerte y huracanado que esperábamos hubiese producido lluvia, pero hasta la fecha, en que escribimos esta gacetilla, el viento Sur continúa y el agua que nuestros campos necesitan, no parece.

En la tarde de ayer la fuerza del viento produjo algunos destrozos arrancando ventanales y, entre otros, los de la redaccion de este periódico.

Tambien hizo que se desprendiese de la repisa de un balcon de la calle de San Nicolás, núm. 76, un pedazo de yeso que al caer a la calle vino a dar en la cabeza a un niño produciéndole una herida que ignoramos sea de gravedad.

Los hierros agujerados que estaban en poder de unos chichuelos y los fueron quitados por un vecino de la calle de San Francisco, han sido entregados a su verdadero dueño, Sr. Etulain, pues como se sospechó en un principio habian sido robados.

Es preciso perseguir activamente a ese número de graungillos que pululan por la poblacion.

Solemne novenario que al Excelso Patriarca San José consagra la parroquia de San Agutin.

Dará principio hoy viernes 13, exponiéndose Su Divina Majestad en turno de cuarenta horas a las cinco de la tarde. A las seis y media se cantarán

completas y salve de mision; habrá sermón, novena y gozos, concluyendo con la reserva.

Solemnizará estos actos la capilla de música de la Catedral.

Por la mañana se dirá la novena después de la misa de nueve.

Los sermones estarán á cargo del párroco.

Con arreglo á lo prevenido en el artículo 27 del Reglamento de la Alhóndiga, fué castigado un sugeto que introdujo en esta ciudad vino fraudulentamente.

Con la cantidad de 25 pesetas de multa fué castigado un sugeto que promovió un fuerte escándalo en la vía pública.

Con arreglo al artículo doce de la ley del sufragio, el diez del próximo Abril á las ocho de la mañana, los alcaldes bajo su responsabilidad harán fijar en el sitio acostumbrado para los edictos y bandos municipales, cuatro listas, expresando en ellas las altas y bajas que hayan tenido las primitivamente formadas. Expuestas al público hasta el 20 del mismo mes, durante ese plazo podrán prepararse las reclamaciones de inclusion ó exclusion que habrá de resolver la Junta municipal en su reunion de aquel día.

Después de una larga y penosa enfermedad ha fallecido en el inmediato pueblo de Maquirriain D. Francisco Lopez de Goicoechea, padre de las señoras D.ª Juana, regenta de la Escuela Normal de Maestras de Navarra y D.ª Angela maestra de la Escuela de patronato del indicado pueblo Maquirriain.

Acompañamos á dichas señoras y su apreciable familia en el sentimiento causado por tan irreparable pérdida.

Han sido aprobados por la M. I. Junta provincial de Instrucción pública, los presupuestos de las escuelas de los pueblos siguientes:

Mendigorría, Zubeta, Otano, Elorz, Torres, Muruarte de Reta, Espinal, Mezquiriz, Viscarret, Erro, Civeti, Olondriz, Esnoz, Aincioa, Igal, Güesa, Arriba, Azcarate, Gainza, Yesa, Izal, Cortes, Eguiarreta, Funes, Echalar, Fitero, Mérida y Castillo nuevo.

El ministro de Fomento ha concedido jubilacion por imposibilidad física á D. Patricio Ansorena y D.ª Valentina Cortaria, maestros de Muzaiin de la Solana.

Se ha acordado la expedicion de título administrativo de 1.100 pesetas á favor de D. Longinos Alonso y D.ª Dominga Fornés, maestros de Fálces, por haber aumentado aquella poblacion el último censo.

Los quintos que han llegado á esta capital estos días han sido destinados á los cuerpos siguientes:

A Artillería	126
A Caballería	140
A Cantabria	270
A América	240
Y á la Constitucion	263

Todos ellos están ya uniformados y parecen soldados viejos.

En el Boletín Oficial del 11 del corriente se halla el anuncio de la vacante de médico cirujano del valle de Araquil; el agraciado vendrá á reunir un sueldo de 3.250 pesetas con más cien para alquiler de casa. Los aspirantes podrán presentar las solicitudes documentadas hasta el 26 del corriente.

Por robar patatas en un establecimiento de la calle de la Curia de esta capital, ha sido puesto á disposicion del Juzgado de Instrucción una vecina de la mencionada calle.

En el monte de Aralar y en el término de Mugaridi, ha sido encontrado dentro de una choza el cadáver de un hombre, ignorándose quién pueda ser, hasta que el Juzgado practique las oportunas diligencias.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro amigo y paisano D. Genaro Perez, gobernador de Avila. El Sr. Perez pasará unos días entre nosotros y para Semana Santa marchará á encargarse del mando de aquella provincia.

La Congregacion de Nuestra Señora de los Dolores establecida en Pamplona en la parroquia de San Agustín celebrará su funcion anual del Septenario doloroso, con misa solemne diaria y expuesto el Santísimo.

Dará principio el sábado 14 de Marzo á las diez en punto.

Habrà en los seis primeros días una pequeña plática moral sobre el dolor que en cada uno de ellos se ha de contemplar; y en el séptimo, festividad de los Dolores, á las diez se cantará tercia, durante la cual se celebrará Misa rezada y después tendrá lugar la solemne con sermón, que predicará el Licenciado D. Félix Navarro.

El Santísimo estará expuesto hasta las cuatro de la tarde en que, cantadas completas, se reservará.

El día inmediato sábado, á las nueve de la mañana se celebrará la funcion general por los Congregantes difuntos.

Anteayer á la tarde nevaba con sin igual frescura en Otzaurte y sus alrededores. Las cimas de las más altas montañas de Guipúzcoa blanqueaban completamente, sin que por esta vez, así debemos creerlo, sea aquella blancura presagio de la continuacion del invierno.

En Zumárraga muchos árboles y todos los arbustos han entrado en el período de la florescencia advirtiéndose que la primavera se adelanta salvo el parecer de Noherlesoom y demás meteorólogos del día.

Comienzan á presentarse en algunas poblaciones de Cataluña enfermedades y riolosas causando escasas defunciones, y esto nos sugiere la idea de aconsejar tanto á las familias como á las autoridades y médicos que desempeñan su profesion, la necesidad que hay de proceder dentro de este mes de Marzo y en Abril próximo á la vacunacion y revacunacion.

El gobierno de provincia debe tener dispuestos tubos de vacuna fresca, para ser remitidos á los pueblos.

En toda la Rioja alta se está firmando una exposicion á las Cortes en solicitud de reducir á la mitad los actuales derechos de consumos sobre el vino.

¡Tiempo perdido!

A la puerta de una panadería de Barcelona, ha puesto su dueño un rótulo que dice:

«Pan de primera á 50 céntimos el kilo de 400 gramos.»

¡Cuatrocientos gramos! Esto es menos de la mitad del peso.

A lo menos este industrial tiene la franqueza de decirlo.

Cosas de «yankées»

El jurado de Terreon (Nuevo Méjico) condeno recientemente á la última pena á un criminal llamado Martins. Al comunicarle la sentencia, el juez, dirigiéndose al reo pronunció el siguiente discurso que publican los periódicos americanos:

«Acusado: Es siempre doloroso tener que condenar á morir á un ser humano. En el caso presente, sin embargo, no sucede así. El tribunal siente una verdadera satisfaccion en condenaros á muerte, y aunque tenia el propósito de encomendar vuestra alma á Dios, renuncia á hacerlo. No quiere temer sobre si la responsabilidad de pedir á la Divina Providencia que os conceda lo que vuestros conciudadanos os han negado. Dios Nuestro Señor no puede tener piedad de vuestra alma. Adios.»

MEDICO-OCULISTA.—Joaquín Martínez Andorra, ex-profesor del Instituto Oftálmico de Madrid. Consulta en Tafalla. 30—27

Cultos.

Santo de hoy.—San Leandro.
Santo de mañana.—Santa Matilde.

EN LA CATEDRAL.—A las diez de la mañana Misa conventual con sermón que predicará don Eustaquio Jaso.

EN SAN SATORNINO.—A las siete de la tarde Santo Rosario, novena á San José con gozos cantados, sermón y vía crucis.

EN SAN AGUSTIN.—Novena á San José, siendo rezada á las nueve de la mañana.

A las cinco de la tarde se expondrá S. D. M. para las cuarenta horas, á las seis y media se cantarán completas, salve de Mision, habrá sermón que predicará el señor cura párroco, novena con gozos cantados y reserva.

Charada.

«Prima cuarta» «todo» «prima»
alhaja de «tercia tres»,
que por cierto la compré
en Alicante un inglés.
No me agrada el «cuatro dos»,
mucho menos de fulano,
pero «todo» ¡ya lo creo!
en invierno y en verano.

Solucion á la anterior: AGUILA.

ULTIMA HORA.

TELEGRAMA DE LA BOLSA

Recibido por el Corredor de Comercio de esta plaza

DON RICARDO SAMANIEGO.

Madrid 12 de Marzo á las 5 tarde.

Fondos públicos y valores comerciales.

Onda perpétua al 4 % interior.	77 55
En títulos pequeños	78 65
Deuda perpétua al 4 % exterior.	78 90
En títulos pequeños	79 25
Deuda amortizable al 4 %	89 80
En títulos pequeños	89 85
Billetes hipots. de Cuba, 1890	98 15
Acciones del Banco de España	408,50
Acciones de la O. A. de Tabacos	89,00

Bolsas extranjeras.

4 % exterior español, París	76 87
3 % francés	95,25

Cambios.

París á 8 dvy ben.º al papel	2 85
Londres á 8 dvy libra esterlina.	25,96

Aspecto de la Bolsa.

Tendencia sostenida.

SERVICIO TELEGRAFICO

EL ECO DE NAVARRA

Madrid 12 (6:30 t)

AGUAS.

Las lluvias son generales; nuevos temporales.

UN MOTIN.

En Madrid se han amotinado las cigarreras teniendo que intervenir la guardia civil para restablecer el orden.

MAL NEGOCIO

La situacion de la Sociedad de Descontos de París se halla tan comprometida, que ha tenido que pedir auxilio al Banco de Francia.

Fabra.

Madrid 12 (6:30 t.)

CONSEJO DE MINISTROS Y CONSEJILLO.

En el Consejo de ministros presidido por la Reina no se trató nada del nombramiento de gobernadores y careció de importancia.

En el Consejo se ultimó el arbitraje de España en las cuestiones entre Colombia y Venezuela; tratóse tambien de la cuestion arancelaria y de los preliminares de negociaciones para los nuevos tratados comerciales.

Fabra.

Idioma francés.

Monsieur Ballet Pierre, profesor francés (de la Academia de Poitiers) dá lecciones á domicilio ó en su casa calle San Agustín, 4, piso 3.º 4—1

Interesante.

En el Boletín Oficial de 4 del corriente mes se halla inserta una Circular del Sr. Registrador de la Propiedad de este Partido, disponiendo que tendrá por no recibidos aquellos documentos que para su inscripción se le remitan por correo, pues han de ser presentados á la mano por persona que firme el asiento que en el acto se extiende en el Diario.

En vista de dicha circular, la acreditada Agencia de Negocios de «Sucesores de Valencia» establecida en la calle Mayor, 95, 3.º hace constar que se encargará de presentar en el expresado Registro cuantos expedientes se le confien, así como de practicar con la mayor actividad las diligencias que fuesen necesarias hasta la terminacion del asunto.—Eusebio Cañas. 6—5

A las señoras.

La conocida modista Camino Guidoti, ha abierto en la calle de San Nicolás, núm. 54, piso principal, un nuevo taller de modas y lo pone á disposicion de las señoras y señoritas que le honren con su confianza.

Confeccionará los trajes con arreglo á las últimas modas. 10—3 g.

El que toma café

si quiere beber buen anís pida el anisete DIAZ ó el triple anís seco de inmejorables vinos de Julian Diaz, Cariñena. Es el mejor y el más higiénico. De venta en los mejores establecimientos del ramo. 20—2

Bueno y barato.

Pucheros, cacerolas, sartenes, cazos, tazas, jicaras, platos, palanganas de hierro con baño de porcelana.

Cubiertos de todas clases, cuchillos de primera calidad.

Chocolateras y cafeteras de todos los sistemas.

Completo surtido de lámparas y quinqués, tubos y mechas.

Cubos y jarros para lavabos y todo lo concerniente al ramo de cocina y mesa.

ZAPATERIA, 50.—Modesto Arregui. 10—5

Caprichos y regalos.

Al recibir la gran coleccion de géneros que acaban de llegar, no puedo menos de avisar á mi numerosa clientela que en esta tienda hallarán cuantos objetos y caprichos necesiten para uso propio como para regalos, de muy buen gusto y equidad en los precios.

Tienda del Optico, Chapitela, 21. 10—5

C. Salvatierra, electricista

PROVEEDOR DE LA REAL CASA.

Instalacion de para-rayos los más modernos de puntas múltiples con conductor de cobre.

Esta casa tiene hechas en Navarra más de 300 instalaciones de timbres, teléfonos y para-rayos.

La misma ha llevado á cabo todos los trabajos de la Red Telefónica de esta capital.

Se remiten presupuestos detallados.

Esta casa se encarga tambien de la formacion de proyectos y planos para instalaciones de alumbrado eléctrico, recomposicion de dinamos, etc., etc.

Mayor, 53, Pamplona. 4—2

Pérdida de un billete.

La persona que hubiese hallado un billete de 50 pesetas que se le extravió á un sirviente desde la Audiencia á la calle Mayor, podrá entregarlo en la casa números 93 y 95, 3.º de dicha calle. 2—2

Ama de cria.

Se necesita una ama de cria con buenas referencias en el almacén de calzado, calle Chapitela, 26, para la casa de los padres de la criatura. 4—2 p

Servicio de vapores.

de la Compañía Mensajerías Marítimas con salidas de Pasajes todos los 29 de cada mes, de Burdeos los días 5, 20 y 28.

Dirigirse en Pamplona, á D. Martín Galan, San Anton, núm. 10, piso 1.º 11 x

Garbanzo

superior de Salamanca se ha recibido en «La Proveedora Navarra», calle de Eslava, núm. 1. 2—2

Liquidacion.

«Ferretería Pamplonesa», calle Eslava, número 1. 3—2

A los agricultores.

En el almacén de yeso procedente de Tafalla instalado en esta capital, calle de los Mártires de Círanqui, núm. 70, antes San Anton se vende obono mineral. 4—3

Impermeables.

Novedad y gran surtido en todos tamaños, clases y precios, de color y negros, para paisanos y militares: como igualmente paraguas de seda y algodón para señoras y caballeros. Comercio de Miguel Vallarin, calle de Calceteros, 10. 86

Se alquilan

En la calle Mayor, número 46, una magnífica tienda, bodega y un gran salón propio para algunas oficinas militares.

Darán razon del precio y demás condiciones en el piso primero de la misma casa.

Tafalla

Se necesita un dependiente de comercio que sepa su obligacion, para una tienda de toda clase de tejidos al por menor, darán razon en la loteria 15 15

Simientes de hortaliza.

Ha llegado la nueva remesa de semillas de las que mejor resultado han dado en estos 7 años de experimentos. Se venden en paquetitos de 2 reales lo menos y se mandan gratis por el correo á toda persona que pida y que mande su importe en sellos SIMIENTES FORRAJERAS.

La remolacha tan acreditada en este país, Lucerna ó alfalfa, trefol y esparceta. Se mandan prospectos gratis á quien los pida. Se vende el libro «Guía del hortelano» á una peseta.

Dirigirse á D. Esteban Rouzaut, Pamplona. 10—7 F M A

Arriendo de un molino harinero.

El que desee arrendar un molino harinero con tres pares de piedras y ceredor, propio de la Excm.ª señora Condesa de Santiago, y sito en Sartaguda, bajo el pliego de condiciones que se leerá en el acto del remate, puede acudir el día 15 del corriente á las once de la mañana á la casa-administracion de dicho pueblo.

Sartaguda 3 de Marzo de 1891.—Emilio Morales. 7, 9, 11 y 13 4—3

Digestiones difíciles.

dolores de estómago, dispepsias y gastralgias, las mas rebeldes son curadas por las papeletas del doctor Soudre, preparadas por el Farmacéutico monseñor Laudumiey, Bayonne (Francia). Precio de la caja 3 y 6 pesetas.

Depósito en Pamplona, Farmacia del Sr. Marquina, Nueva, 2, y Martinez de la Peña, Chapitela, 15. 60—54 (a) p.

La Perfeccion-Camisera.

Zapatería, núm. 15 Pamplona.

Camisas y calzoncillos á medida, corte perfeccionado, completos surtidos en percales ingleses y franceses, tanto en color como en blanco.

Abundante surtido en holandas, retortas y franclas para camisas. Ponita coleccion en corbatas, puños, cuellos, pañolera de seda, hilo y algodón, chambras, enaguas, pantalones y camisas para señoras.

Variado surtido en camisetas, calzoncillos, calcetines, medias y toda clase de géneros de punto en lana hilo y algodón. Ultima novedad en pecheras bordadas y de pliegues para camisas de caballero. Extraordinario surtido en camisas hechas para caballero y niño.

Especialidad en equipos á medida para novias, se hacen arreglos en camisas de caballero.

(halecos de gamuza hay en todas las medidas.

No equivocarse, junto á la administracion de loterías de D. Casiano Diaz. 12—7 (a)

Oficial de alpargatero.

En casa de D. Francisco Garcia, vecino de la villa de Fálces se necesita un oficial de alpargatero que sepa su obligacion y que esté práctico en coser suelas. 4—3

ASMA
CIGARILLOS INDIOS
de GRIGNAULT y C.ª, París
El más eficaz de los remedios conocidos para combatir el Asma, la Tos nerviosa, los Catarrros, el insomnio.
Depósito en París, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

El VINO de QUINIUM

A. LABARRAQUE

miembro de la Academia de Medicina de París, es un medicamento energético y dulce á la vez, que conviene á todas las personas debilitadas; á los adolescentes fatigados por un crecimiento muy rápido; á las muchachas que encuentran dificultad en formarse y desarrollarse; á las señoras que acaban de dar á luz y á las nodrizas; á los ancianos debilitados por la edad; á los diabéticos, á los convalecientes de calenturas tifoides, de neumonías, y, en general, á los que padecen:

- del ESTÓMAGO;
- de ANEMIA;
- de AGOTAMIENTO de FUERZAS;
- de FIEBRES.

FABRICACION: Casa L. Frere, 19, Rue Jacob, París, y venta en todas las Farmacias.

